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Hilda Elisa Ramos Manes

Por eyleen ríos

DESDE hace 27 años ostenta el ré-
cord cubano del disco: 70,88 metros. 
No fue campeona en grandes compe-
ticiones, le tocó una época difícil en 
que otras como Maritza Martén bri-
llaron más. Por eso, quizás, el mayor 
sueño de Hilda Elisa Ramos Manes se 
centra en ser entrenadora.

Ver a su alumna estrella, Yaimé 
Pérez, cumplir las metas que a ella 
le estuvieron negadas como atleta 
significa el reto del día a día, y está 
segura de que lo conseguirá.

«Sueño con medallas en la olim-
piada», dice en primera persona, 
porque está claro que aunque lleven 
el nombre de “La Rusa” serán pre-
mios disfrutados plenamente, incluso 
con más satisfacción que si fuera ella 
la encargada de salir al círculo de 
lanzamientos.

Sucede que cada logro como pre-
paradora se siente doble, cada éxito 
conseguido por esa persona a quien 
has dedicado horas de tu vida eleva la 
alegría a niveles insospechados.

Nacida en la ciudad matancera 
de Colón a mediados de la década de 
1960, Hilda Elisa sobresalió por sus 
condiciones físicas y muy pronto la 
vida dio la razón a los que apostaron 
por eso. En 1980 era alumna del equi-
po nacional juvenil y tuvo que ofrecer 
alma, corazón y vida —como le gusta 
decir— para sobreponerse a deficien-
cias técnicas y el bajo peso corporal.

«Estaba muy delgada, medía 1,76 
metros y pesaba apenas 67 kilos… 
Había un entrenador de salto que 
decía que no iba a ser lanzadora de 
disco», recuerda cuando parece una 
eternidad el tiempo pasado desde que 
era dirigida por José “Cheo” Salazar.

Madre de dos varones, “bullan-
guera” como buena cubana, Hilda 
Elisa motiva sus clases como si cada 
día fuera diferente. Se convierte en 
parte de los entrenamientos y logra 
alejar la monotonía que “ataca” en 
jornadas en las que lanzar una y otra 
vez resulta el principal ejercicio. 

De esa imagen y otros momen-
tos, del récord logrado casi sin darse 
cuenta, pero sobre todo de su empeño 
en asaltar los grandes escenarios con 
Yaimé compartió con JIT, tras una 
sesión de trabajo en los alrededores 
del Estadio Panamericano.

¿Por qué hablas de deficien-
cias técnicas cuando llegaste al 
equipo juvenil?

Estaba atrasada respecto al resto. 
No llegué con un nivel técnico alto, 
pero captaba rápido y me fui por 
encima del grupo en la Espa. Esa 
mejoría me fue estimulando, incluso 
llegué al equipo nacional siendo ju-
venil, algo que no se estilaba en aque-
lla época. Hice el récord nacional 
juvenil sin saberlo porque ya estaba 
entre mayores.

Dos veces subcampeona 
panamericana, sexto lugar en 
Barcelona y todavía recordista 
nacional… ¿Hubieras podido 
tener mejores resultados?

Me tocó una época difícil del 
disco, había mucho nivel en Cuba, 
pero en el ’92 pude ser medallis-
ta olímpica, fue el año del récord 
nacional. Sin embargo, no me sentí 
bien en los Juegos y no salió. Ese año 
Maritza y yo estuvimos en el 1-2 del 
ranking mundial y muchos decían 
que las medallas más seguras eran 
esas. Me esforcé mucho, pero solo 
tiré 63 metros, con 66 hubiera sido 
medallista. Fue fatal, como atleta me 
quería morir…

Tengo que aclarar que pese al 
récord no fui una atleta de 70 metros, 
solo lo hice una vez. Es verdad que 
tuve varios 67, pero no fui constante 
con los 70. Maritza lo hizo varias 
veces y sin embargo no le salió el 
récord. 

Esa marca sigue ahí después de 
27 años. Han pasado generacio-
nes exitosas como las de Yarelis 
Barrios y ahora Denia Caballero y 
Yaimé… ¿Por qué se sostiene?

Yarelis estuvo cerca, pero no tenía 
las condiciones para el disco. Hizo un 
esfuerzo extraordinario, sin tener el 
tamaño adecuado, y logró cosas muy 
grandes.

Denia no lo rompió en 2015 porque 
no se lo propuso. Desde que abrió 
la temporada lanzó 69 metros, en la 

misma primera estructura. En aquella 
competencia pudo hacerlo, pero 
apenas realizó tres intentos. Luego, 
en Bilbao, las condiciones estaban 
muy buenas y tiró 70,65 metros, a 
punto de romperlo. Creo que tanto 
Denia como Yaimé tienen posibilida-
des de quebrarlo. Depende mucho de 
proponérselo.

¿Qué características deben 
poseerse para ser lanzadora de 
disco?

La estatura es relativa, Yaimé por 
ejemplo no es muy alta si la comparas 
con el resto del mundo, pero tiene 
fuerza, técnica, explosividad y con 
eso se pueden lograr resultados. Hay 
que tener coordinación del movi-
miento técnico y fuerza. Insisto en 
que la estatura es el menos influyente 
de los factores.

¿A Yaimé le pondrías o quita-
rías algo?

No le quitaría nada, pero le su-
maría el creerse la mejor del mundo. 
Tiene las características físicas y 
técnicas para serlo, solo tiene que 
concientizarlo. Sus niveles de fuerza 
hay que controlarlos, es muy fuerte 
y tengo que hacer más hincapié en la 
técnica, limar los errores que tiene. 

A ella le costó romper ese tabú 
de los resultados al primer nivel. 

El difícil arte de ser entrenadora
En el 2018 comenzó a enseñar 
otra cara… ¿Hiciste algo diferen-
te? 

Nada nuevo en cuanto a lo físico, 
lo distinto fue el trabajo sicológico. 
Ella sabe lanzar, saltar, correr, lo di-
fícil era lo otro, su actitud. A lo mejor 
no me creen cuando digo que faltaron 
cosas. Fue la temporada en que desde 
el punto de vista del entrenamiento 
tuve que cambiar cosas planificadas 
por una u otra cuestión.

Siempre le pido al sicólogo que 
me dé herramientas, no esos tests 
habituales para cuando no hay 
competencias. Esos los hacía bien. 
Yo necesitaba “armas” para cuando 
ella estuviera en momentos ten-
sos, presionada, para ayudarla si lo 
necesitaba.

Entrenadora o atleta… ¿Qué es 
más difícil?

Ser entrenadora. Cuando eres 
atleta te dirigen, ahora lo tengo que 
hacer todo: planificar y lograr que 
ella alcance la forma y los resultados. 
Como deportista disfrutas mucho, 
pero esto lo saboreo mucho más, lo 
veo como la compensación del es-
fuerzo que hago todos los días. 

Por ejemplo, cuando Yaimé ganó 
la Liga del Diamante el pasado año 
me alegré tanto que no puedo ni ex-
plicarlo… Como entrenadora tienes 
la responsabilidad de buscar varian-
tes si falta algún medio, no puedes 
pararte por eso, hay que seguir y 
lograr el resultado a cualquier costo.

Yo he vivido las dos partes y ase-
guro que sufro más como entrenado-
ra. Saber que la preparaste, que puede 
hacerlo y que no logre determinado 
resultado es muy duro. Además, casi 
siempre la responsabilidad recae 
sobre uno, nosotros tenemos que dar 
las explicaciones.

¿El peor momento en estos 
roles?

La Olimpiada de Río de Janeiro 
2016. En ese año estuvo mejor desde 
el punto de vista técnico y físico. 
Llegó de manera inmejorable a los 
Juegos. Incluso con malas condicio-
nes de lluvia logró en la clasificación 
un primer lanzamiento que hubiera 
servido para medalla en la final.

¿Lo mejor hasta ahora?
Cuando la eligieron la mejor atleta 

del 2018 en Cuba. Fue una medalla 
de oro más… Me puse tan contenta 
como si hubiera ganado el Mundial. 
Ella lo necesitaba, a veces el atleta 
requiere que le reconozcan sus resul-
tados. Es un motor impulsor, y en su 
caso más porque había tenido varios 
fracasos antes. 

Por eso fue muy importante 
ese premio, igual que la medalla de 
Barranquilla. Yaimé no había tenido 
un título que la respaldara. Ser la 
campeona centroamericana y del 
Caribe fue importante, y ser la mejor 
atleta del año también le reportó 
muchísimo.

Faltan sueños por cumplir… 
Claro, lo que todavía no he reali-

zado: quiero una medalla olímpica y 
otra mundial. L
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2 5 / 4 / 1 9 9 3  Arranca 
en Ponce, Puerto Rico, el IX 
Campeonato Centroamericano 
de Baloncesto, rama femenina. 
Cuba obtiene el gallardete, se-
guida de México y Puerto Rico.

2 8 / 4 / 2 0 0 2  Gana la 
corredora cubana Mariela Gon-
zález el XXV Maratón Interna-
cional de Madrid (Mapoma), con 
tiempo de 2:50:49 horas.

2 9 /4 / 2 0 0 4  Con una 
simultánea gigante de ajedrez en 
la que interviene el excampeón 
mundial Anatoli Karpov finali-
za la II Olimpiada del Deporte 
Cubano en la plaza Ernesto Che 
Guevara, de Santa Clara.

3 / 5 / 1 9 9 9  La selección 
cubana de béisbol celebra una 
histórica victoria, 12 carreras 
por 6, frente a los Orioles de 
Baltimore, de las Grandes Ligas 
estadounidenses. El santiaguero 
Norge Luis Vera se acreditó el 
triunfo con excelente relevo de 
siete entradas.

4 /5 /1975  El derecho Os-
car Romero lanza frente a Indus-
triales el primer juego de cero hit 
cero carrera en series selectivas 
de béisbol. El encuentro, rea-
lizado en el habanero estadio 
Latinoamericano, concluyó 
cuatro carreras por cero.

2 4 / 4 / 1 9 8 6  El san-
tiaguero Orestes Kindelán se 
convierte en el primer bateador 
en conectar 30 jonrones en un 
campeonato beisbolero cubano, 
al concretar la hazaña en la XII 
Serie Selectiva.

2 4 / 4 / 2 0 0 6  Queda 
inaugurada la III Olimpiada del 
Deporte Cubano, en el coliseo 
de la Ciudad Deportiva. Las 
palabras centrales fueron pro-
nunciadas por el Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz.

2 5 /4 / 1 9 1 1  Nace en 
el poblado de Laberinto, 
en Sagua la Grande, el gran 
lanzador Conrado Marre-
ro. Debutó a los 39 años 
de edad con los Senadores 
de Washington, en la Liga 
Americana del béisbol es-
tadounidense, con el cual 
obtuvo 39 victorias y 40 
fracasos. Asistió a un Juego 
de las Estrellas.
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Por tony Díaz susavila 

JUAN Moreno Hernández es, sin dudas, uno de 
los grandes de la fotografía deportiva cubana.

A los 71 años de edad se mueve con envi-
diable vitalidad y va dejando su legado a los 
bisoños desde su eterno periódico Juventud 
Rebelde, su único trabajo después de la Revista 
Verde Olivo de las Fuerzas Armadas Revolucio-
narias.

Este artemiseño ha sido fiel a la Revolución, 
como principio compartido con sus coterrá-
neos asaltantes al cuartel Moncada el 26 de 
julio de 1953.

¿Cómo fueron los inicios?
Yo le debo ser fotógrafo al Comandante Juan 

Vitalio “Vilo” Acuña. Él era el jefe de la unidad 
1700, donde entré por un pedido que hizo el 
General de Ejército Raúl Castro Ruz.

Vilo le preguntó a cada uno de los reclutas 
qué querían ser y yo le dije que fotógrafo. Ahí 
comenzó a hacerse realidad mi sueño. Provenía 
de trabajar como cuadro de la Unión de Jóvenes 
Comunistas de Artemisa.

Pasé un curso de corresponsales de guerra 
en el año 1965 y después de graduarme en 1966 
me ubicaron en Verde Olivo, donde trabajé 
hasta 1968. Allí había un todos estrellas en que 
sobresalían Sergio Canales, Perfecto Romero, 
Jesús González, Jorge Luis González, Juan Ruiz 
Aguilera…

¿Qué significa Juventud Rebelde en su 
vida?

Llegué a JR cuando lo dirigía Ángel Guerra. 
Comencé a prueba durante seis meses y salí 
bien en el examen que impone la profesión. 
Entonces pasaba horas encerrado en el cuarto 
oscuro para preparar la química con la que 
revelar las películas e imprimir las fotos. No era 
como hoy. Había que dominar otras técnicas.

La fotografía digital llegó en 1997, o sea 
que estuve entre químicos y papeles foto-
gráficos casi 30 años. Hoy todo es más fácil, 
aunque los horarios de cierre siguen siendo 
estresantes. Por cierto, JR fue pionero en la 
fotografía digital. Tuve gran apoyo de Luis 
Mariano Batista, Manuel Torreiro, Lázaro 
Guzmán, Maqueira y otros…

Soy el más veterano del periódico, funda-
do el 21 de octubre de 1965, y al que llegué en 
1968. Llevo 25 años como jefe de fotografía. 
Juventud Rebelde es mi vida.

¿Y el deporte?
A la fotografía deportiva entré por Eddy 

Por alexis Álvarez Álvarez

EL FÚTBOL no distingue entre sexo, edad, 
religión, situación social y económica. Está 
presente donde la pasión aflora. Cuba no es 
la excepción, pues el entusiasmo y la práctica 
crecen en adultos y niños.

No obstante el goce que causa a grandes y pe-
queños, a mujeres y hombres, el fútbol cubano no 
logra todavía un lugar prestigioso a nivel mundial. 
Y no se trata de un deporte joven en la Isla.

Muchas pueden ser las respuestas a la pro-
blemática, y entre esas está la carencia de pro-
yectos como Fútbol cuatro tiempos, dedicado a 
la enseñanza desde las categorías inferiores.

En la mayor de las Antillas el niño comienza 
con el fútbol siete en espacios extensos, lo que 
le ofrece pocos toques al balón y el arrastre de 
deficiencias técnicas y tácticas. Esto se hace 
más palpable cuando luego se enfrenta a un 
espacio reducido.

De acuerdo con investigaciones consultadas, 
tocar más la pelota resulta beneficioso para los 
jóvenes, pues crece la calidad de esa acción. Los 
pases, además, desencadenan jugadas ricas y 
evolucionadas, tanto en los dominios del espacio 
(amplitud y profundidad) como en la técnica.

No por casualidad Ronaldinho, Robinho y 
Neymar, grandes regateadores, han valorado 
su paso por la pista como la base antes de dar el 
salto al césped.

El desarrollo cognitivo de los niños depende 
esencialmente de la información que recibe 
su cuerpo, de sus percepciones y la actividad 
motora. Entonces, si desde temprana edad se 
les incentiva este deporte mejorará su aspecto 
físico y la visión hacia el futuro.

En Cuba no se cuenta con un espacio de 
fútbol sala para infantes, de ahí que surgiera 
este proyecto dirigido a mejorar la percepción 
cognitiva, emocional y motora de los mismos, 
entre otras cuestiones. La premisa fundamental 
es que todos tengan las mismas oportunidades 
en las actividades que propongamos.

La idea consiste en jugar futsal en cuatro 
tiempos de 10 minutos cada uno, con la par-
ticipación de 12 jugadores y dos porteros. Los 
equipos se inscriben en las categorías de 8-9, 
10-12 y 13-15 años.

Entre sus reglas destacan que en el primer 
tiempo juegan los elencos de 8-9; en el si-
guiente los de 10-12; en el tercero los de 13-15 y 
posteriormente se ofrece un descanso de cinco 
minutos. En el último cuarto salen a la cancha 
alineaciones formadas por un integrante de cada 
segmento.

El principal aliado del proyecto es el ámbito 
extraescolar, por las posibilidades que ofrece 
para desarrollar la labor social y educativa en la 
infancia y la juventud. El deporte posee allí los 
niveles más altos de preferencia.

La práctica deportiva se convierte en instru-
mento educativo si propone actividades a la me-
dida de los participantes, integrando la diversidad 
y consolidando hábitos físicos y de salud.

Fútbol cuatro pretende capturar la aten-
ción de los niños para alejarlos de conductas 
negativas como la drogadicción, la violencia, 
la delincuencia y la prostitución. Proponemos 
ocupar sanamente el tiempo libre y disminuir 
los factores de riesgo.

También aspira a consolidar una escuela de 
sala como base para que los chicos adquieran las 
habilidades técnico-tácticas del fútbol once. 
Tampoco falta la pretensión de inculcarles los 
valores de la disciplina, trabajo en equipo y espí-
ritu de sacrificio, apartándolos de malos hábitos 
como el sedentarismo, el abuso de las nuevas 
tecnologías y la mala alimentación.

Aumentar los niveles físicos, técnicos, 
tácticos y la mentalidad deportiva; impulsar 
la creatividad en el juego; promover el respeto 
hacia compañeros, contrarios, entrenadores 
y árbitros también se consideran principios 
propios de un proyecto que apuesta por goles 
desde la base. L

Fútbol cuatro tiempos

Martin, quien me pidió que me incorporara jun-
to a Francisco Fernández, Panchito. Luego Eddy 
se fue a la televisión y vino Elio Menéndez. Le 
debo mucho, como a otros. Lo habían nombrado 
jefe de la redacción deportiva del diario.

Atendí mi primer campeonato mundial 
con la esgrima. Fue en 1969. Y con la Serie 
Nacional de los 10 millones comencé a “tirar” 
la pelota. Después hice las Selectivas, los Topes 
de Cuba y Estados Unidos tanto aquí como 
afuera.

Hice béisbol con Elio, Rolando Crespo, Iván 
López, quien tenía una sección llamada Pez 
Rubia; Jorge Alfonso y otros… Tuve el honor de 
dar cobertura al mejor Mundial de Boxeo que 
se conozca, el de 1974, celebrado en la Ciudad 
Deportiva. Vinieron grandes estrellas. Pero he 
incursionado en casi todas las disciplinas.

En 1975 viví mi primer evento internacional 
fuera de Cuba. Fue un CCCAN celebrado en 
México, donde me quedé para hacer los Juegos 
Panamericanos. Excepto los de Winnipeg 1999 
los he cubierto todos. También he asistido a 
varios Juegos Centroamericanos y del Cari-
be y a los Olímpicos de Sídney 2000 y Río de 
Janeiro 2016.

En esos eventos tuve roce con muchos 
directivos deportivos, como Manuel González 
Guerra y José Ramón Fernández. Este último 
fue muy cariñoso conmigo. Me estimaba mu-
cho. Vio en mí el ímpetu de un periodista.

Si tuviera que elegir tendría como primer 
deporte al béisbol, seguido del boxeo, el balon-
cesto y el voleibol. Esos tienen mucha acción.

¿Legado a los jóvenes?
Que amen la profesión que han escogi-

do, la que les gusta. Que persigan sueños, no 
premios. Que nunca traicionen esa profesión. 
Olvídense de la envidia y el egoísmo.

La constancia y la calidad les darán el 
reconocimiento social y el respeto de la familia, 
de los compañeros de trabajo y amigos. Que 
trabajen bien, mejor cada día. Si hoy te sale, 
mañana tiene que ser superior.

Nunca he hecho algo para ganar nada. 
Jamás he participado en concursos y ni siquiera 
he hecho exposiciones. Todo lo he publicado en 
Juventud Rebelde. 

La Réplica del Machete Mambí del Genera-
lísimo Máximo Gómez que me entregaron en 
el 2013 es algo muy grande para mí. Cuando 
me vi en primera fila junto a personalidades 
como Omara Portuondo y Abel Prieto, entre 
otros, me preguntaba… ¿Por qué me lo han 

entregado a mí?
Todavía me lo pregunto, pues considero que 

hay trabajadores que han hecho mucho, pero 
mucho más que yo.

Militante del Partido…
Fui delegado al Congreso del PCC cele-

brado en Santiago de Cuba, pero he estado 
como fotógrafo en todos, excepto en el 
primero en 1965.

También he sido por años secretario del 
Comité del Partido en Juventud Rebelde. A eso 
me ha ayudado mucho lo que aprendí como 
político dentro de las FAR.

Me ha servido también mi experiencia en 
Angola, como combatiente internacionalista, y 
lo que da la vida diaria, tan cambiante.

La Revolución…
Soy hijo de un trabajador azucarero y de una 

madre muy humilde. Éramos siete hermanos. 
Sin la Revolución no hubiera sido fotógrafo que 
es mi sueño cumplido. No hubiera tenido la 
posibilidad de estudiar. Tengo compañeros con 
tres títulos universitarios.

Tengo otros sueños cumplidos con dos hijas 
y tres nietas que son igualmente mis amores, 
junto a mi esposa.

El Premio Nacional de Periodismo 
Deportivo a la Obra de la Vida…

Esto es una felicidad para cualquiera. Lo da 
el Inder de conjunto con la Unión de Perio-
distas de Cuba. No lo esperaba. Ni siquiera lo 
soñé, porque hay tantos en el sector nuestro 
que tienen méritos, condiciones.

Pepe Alejandro fue el primero en felici-
tarme. Fue el 14 de marzo. No lo entendía y le 
felicité también, pero me dijo que era doble, 
pues había ganado el Premio Nacional de Pe-
riodismo Deportivo a la Obra de la vida.

Pensé que era broma de él, pero me lo con-
firmó, pues lo leyó en JIT, que fue el primero 
en dar la noticia. Me siento orgulloso. Voy por 
las calles y me preguntan… ¿Usted es Moreno? 
Y me felicitan.

Aprovecho para dar las gracias a los amigos 
que tengo en Facebook que me han felicitado, 
incluso personas que no conozco.

Ganar el premio junto a destacados pe-
riodistas como Iván López, con quien trabajé 
largo tiempo, y Francisco “Pancho” Soriano, 
gran persona a quien conozco por el béisbol, 
hacen que la dicha sea mayor.

A los tres nos une el béisbol y la Revolu-
ción. Por eso siento orgullo de ser fotógrafo 
deportivo cubano. L

Juan Moreno: flash, quíMica, Deporte…
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d e l e g a c i ó n  c u b a n a s i e m p r e  p o r  m á s

Noticias sobre
Lima

« A R R I B A  Latinoamérica» será el 
eslogan que acompañará a la aerolínea oficial 
de los cercanos Juegos Panamericanos de 
Lima, cita que entre el 26 de julio y el 11 de 
agosto espera reunir a más de 8 mil atletas y 
una cifra de turistas superior a los 150 mil. 
LATAM Airlines debe facilitar los traslados de 
casi cinco mil competidores, en especial de Bo-
livia, Colombia, Ecuador, Paraguay, Argentina, 
Costa Rica y México, entre otros países.

El trabajo conjunto con la mayor cita 
deportiva del continente se extenderá a los 
Parapanamericanos, que ocurrirán en la 
capital peruana del 23 de agosto al primero 
de septiembre, pero además tendrá como 
primera prueba el traslado de la antorcha 
con una ruta inicial de Teotihuacán a Machu 
Picchu, punto desde el cual empezará su 
camino en Perú.
U N  CA N TO  desde el corazón será 
el tema musical de los Juegos Panamericanos, 
reconoció el roquero Pedro Suárez-Vertiz, 
entusiasmado por asumir el reto de compo-
ner la canción que acompañará a Lima 2019. 
«Esta es una ocasión histórica para demostrar 
que cuando nos unimos las cosas salen bien. 
Toda esa hospitalidad y optimismo nuestro 
tiene una merecida oportunidad este año. 
Además, nuestro ánimo colectivo necesitaba 
endorfinas hacía muchísimo tiempo», expre-
só en la revista Somos.
L A  P E S I S TA  Jennifer Cantú, 
campeona en copas del mundo, no tiene aún 
la seguridad de asistir a los Juegos Panameri-
canos, mientras está confirmada la ausencia 
del clavadista Germán Sánchez, doble me-
dallista olímpico. La disyuntiva de Cantú 
pasa por la necesidad de subir de 71 a 76 kg, la 
categoría olímpica que rige el programa y la 
más asequible para su actual peso corporal. 
De hacerlo se perdería entonces el mundial 
de mayores de Tailandia, que reparte cupos 
para Tokio 2020.

Para Germán la noticia ya es definitiva 
tras sufrir la ruptura del tendón de Aquiles, 
hace unos días, cuando se entrenaba en la 
fosa de 10 metros en Guadalajara, Jalisco, y 
al parecer necesitará intervención quirúrgica 
para la solución.
E N  E L  Centro de Convenciones de 
Lima fueron enseñados por primera vez los 
uniformes que vestirán los cerca de 20 mil 
involucrados en funciones de voluntarios 
y otros tipos de colaboración durante los 
Panamericanos y Parapanamericanos.

Con un diseño que refleja la identidad 
cultural de los peruanos, a través de los colo-
res y la confección, fue encargada a pequeñas 
microempresas del propio país andino, des-
cartando a reconocidas multinacionales que 
intentaron negociar su fabricación.

Con el programa Compras a MYPErú, Lima 
2019 adquirió más de 172 mil prendas que se-
rán distribuidas a partir del mes de junio. 

Por eyleen ríos

DOS SEMANAS 
después de los procedi-
mientos quirúrgicos que 
corrigieron lesiones en 
ambas muñecas, Man-
rique Larduet vuelve a 
sentirse entre los suyos y 
se ejercita bajo supervi-
sión médica en las ins-
talaciones de la Escuela 
Nacional de Gimnasia.

Aunque sus brazos 
están inmovilizados con 
yesos, eso no le impide 
activar los planos mus-
culares inferiores, pero 
sobre todo regresar a un 
sitio que considera su 
casa desde hace una dé-
cada. Allí ha forjado sus 
sueños el subcampeón 
mundial de Birmingham 
2015 y pretende seguir 
trabajando en pos de 
otros retos, entre esos 
los Juegos Olímpicos de 
Tokio 2020. 

También en ese lugar 
comenzaron las mo-
lestias generadas por el 
sobreuso de las articu-
laciones y el rigor de los 
ejercicios propios de la 
disciplina. Tras dos años de dolores no hubo 
mejor solución que el quirófano, para aliviar 
una sinovitis crónica con insercionitis del ex-
tensor radial largo del carpo aquejado.

Un team encabezado por especialistas 
del Complejo Científico 
Ortopédico Internacional 
Frank País se hizo cargo 
del proceder, en coordi-
nación con el Instituto 
de Medicina del Deporte. 
Tan importante para 
el éxito alcanzado y la 
recuperación ha sido la 
pericia de los galenos 
como la compañía y 
sustento emocional de su 
padre Eduardo Enrique 
Larduet, el entrenador 
Carlos Gil, la sicóloga 
Sucel Suárez, el médico 
Alexis Martínez y los 
compañeros de equipo.

Para ese apoyo fueron 
los primeros agrade-
cimientos del santia-
guero, quien con solo 21 
años exhibe los mejores 
resultados de la gimnasia 
cubana. Luego, sin dejar a 
un lado el optimismo, con-
firmó sus preocupaciones de cara al momento 
de volver a los aparatos, lógico en medio del 
proceso que vive.

¿Cómo te sientes a 15 días de la opera-
ción?

Estoy bien y creo que puedo volver a la 
gimnasia, aunque debo cumplir lo que indiquen 
los médicos. Por suerte he tenido todo el apoyo 
de mi entrenador; mi papá ha estado constan-
temente aquí y me lo hace todo; mi mamá, mi 
novia, mis compañeros… todos han estado muy 
preocupados y eso me hace cada vez más fuerte, 
da mucha energía para seguir entrenando. 
También en las redes sociales hay mucha gente 
que me apoya y quieren seguir viéndome en la 
gimnasia. Con todo eso estoy muy contento.

Siempre es traumático recurrir al qui-
rófano. ¿Lo enfrentaste sabiendo que era la 

Manrique retoma el camino 

única solución?
Las molestias estuvieron durante dos o tres 

años. Resolvía con infiltraciones que servían 
para aliviar el dolor y seguir trabajando. Pero 
eso no podía seguir por siempre. El dolor fue en 

Cuando me recupere tengo que retornar a 
la aparatura que tenemos, con muchos años de 
explotación y sin las condiciones adecuadas. 
Eso puede frenarnos en el camino trazado. Da-
mos el máximo así mismo, pero no es lo ideal.

No eres el primero ni serás el último en 
enfrentar algo así. ¿Te ha dejado alguna 
enseñanza?

Cosas como estas, los momentos difíciles, 
dan fuerza y motivos para seguir buscando lo que 
quiero, enseñan cuán difícil resulta lograr los ob-
jetivos en la vida. Lo he conversado mucho con mi 
papá y me dice que «la naturaleza pone y dispone, 
lo mismo te da que te quita». Estaba acostum-
brado a cosas buenas, a los resultados. Esto no se 
desea, pero toca y hay que sobreponerse.

Entonces no te arrepientes de ser gim-
nasta…

La gimnasia es lo mejor que me ha pasado, 
ha cambiado mi forma de pensar, mi vida, y es-
toy muy orgulloso de eso. Doy gracias por haber 
comenzado en este deporte. L

MENTE A LA PAR 
El acompañamiento durante cuatro años 
hace de la sicóloga Sucel Suárez una de 
las voces autorizadas para hablar sobre 
Manrique.

«Lo primero que se afectó, además 
de la forma deportiva, fue la motivación 
extrínseca. Desconocer cómo iba a recupe-
rarse, cómo  sería el proceso le generó una 
ansiedad desde el punto de vista cognitivo 
que no le permite ser objetivo», expuso.

«Sin embargo, ha evolucionado bien 
gracias al apoyo más importante para él, 
además del familiar: el de sus compañeros 
y el entrenador. Ese es su apoyo básico 
luego de tantos años en la escuela», re-
conoció.

«El trabajo ahora está encaminado a 
reafirmar toda la motivación, el regocijo 
por la práctica de la especialidad, los 
logros que puede obtener en lo personal, 
los avances que pueda conseguir en su 
recuperación», concluyó.

APOYO INCONDICIONAL
Pocas personas conocen a Manrique como su entrenador Carlos 
Gil. Con él ha pasado más de la mitad de su vida.

«Tratamos de mantener un nivel físico general, sin apresurarlo, 
pero sobre todo que se sienta incluido en la preparación y no 
aislado», asegura el profesor.

«Empezamos la preparación física buscando el desarrollo 
de sus capacidades generales, para adelantar durante la re-
habilitación. Luego, cuando le retiren los yesos, vendrá solo la 
recuperación de las manos, pues los restantes planos no estarán 
desfasados debido al tiempo inactivo», explica.

Carlos reconoció que la cita de Lima no es posible para Lar-
duet, al menos en la forma soñada inicialmente. No obstante, dejó 
abierta la posibilidad de que intervenga en algunos aparatos.

«Nunca sería en el all around, pero quizás en la barra, anillas 
o suelo. Dependerá de este proceso, siempre pensando en su 
salud y en Tokio 2020», confesó.

«Estoy convencido de que la reacción va a ser positiva. Él sabe 
que se va a recuperar, pero necesita más apoyo moral y que todo 
lo que le rodee le confirme que puede», ratificó.

aumento y hubo que recurrir a otros métodos. 
Llegó el momento en que casi no podía apoyar 
las manos.

Incluso, cuando competí el año pasado en la 
Bundesliga, en Alemania, me hicieron pruebas 
y dijeron que la solución era operar. Se hicieron 
tratamientos con células madre, magneto y 
láser, pero no quedó otro remedio para poder 
continuar con mi carrera deportiva.

¿Has pensado en la planificación de los 
objetivos inmediatos?

Quiero conversar con mi entrenador y 
definir qué haremos, espero que las cosas fluyan 
poco a poco, paso a paso, para lograr lo que 
queremos: ganar la primera medalla olímpica. 
Hay que estar conscientes de que será sin apu-
rar nada, pues todo influye en la preparación.

¿Cuál es tu principal preocupación?
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ProtagoNistas

Por rudens tembrás arcia

APENAS tres meses nos separan del inicio de los 
XVIII Juegos Panamericanos de Lima. Detalles, 
ajustes, pinceladas. Solo eso resta por hacerse de 
cara al resultado que la delegación cubana desea 
obtener en la capital peruana. 

Hace unos días, ante los diputados de la comi-
sión de Salud y Deportes del parlamento, auto-
ridades del Inder informaron que el propósito es 
superar la actuación registrada en Toronto 2015, 
cuando se ocupó el cuarto lugar por países con 
36 medallas de oro, 27 de plata y 34 de bronce 
(97 en total).

Una idea como esa, dicha así no más, merece 
desmenuzarse en un abanico de posibilidades: 
¿Hablamos de obtener más títulos? ¿Pensamos 
en elevar la cifra general de preseas? ¿Sugerimos 
un mejor lugar en el medallero?

La aspiración ideal, la soñada, es cumplir 
de golpe con todo eso, pues se demostraría que 
el trabajo realizado en los últimos cuatro años 
marchó en la dirección correcta y rindió frutos, 
más allá de haber perdido por el camino la cima 
de los Juegos Centroamericanos y del Caribe de 
Barranquilla 2018.

La “papeleta completa”, sin embargo, se antoja 
ahora demasiado ambiciosa, tomando en cuenta 
las limitaciones internas y los factores que desde 
el exterior inciden cada vez con más fuerza.

De nuestro lado no pueden omitirse las difi-
cultades afrontadas durante la preparación, entre 
las cuales sobresalen la falta de recursos y fogueo 
internacional. Las tensiones que gravitan sobre la 
economía del país se sienten también “dentro de 
las canchas”. Además están los golpes que signi-
fican la pérdida de fuerza técnica y de atletas en 
la flor del rendimiento.

Por otro lado, las dinámicas del mundo 
“apuñalan” con meridiana puntería a un sistema 
deportivo sin millones de dólares en las arcas, 
negado a importar atletas aunque pudiera, y 
bloqueado como nunca antes por el gobierno de 
Estados Unidos.

En el escenario competitivo se acentúan fe-

LA MEDALLA de oro más segura de Cuba 
en los XVIII Juegos Panamericanos de Lima 
lleva el nombre de Mijaín López, tres veces 
campeón olímpico y cinco del orbe en la di-
visión mayor de la lucha grecorromana. 

Se trata de un gladiador “sin rivales” en 
América durante varios lustros, y quien no 
baja de lo más alto del podio en las citas mul-
tideportivas continentales desde su debut en 
Santo Domingo 2003, como natural relevo 
del también extraclase Héctor Milián.

Asistiremos, por tanto, a la muy probable 
quinta coronación consecutiva del Gigante 
de Herradura, algo sin precedentes a este ni-
vel; y de paso a su despedida panamericana, 
pues ha confirmado el adiós al colchón tras 
los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

Hace solo unos días, en las sesiones de la 
Asamblea Nacional del Poder Popular, el vi-
cepresidente del Inder Jorge Polo Vázquez no 
dejó dudas de que Mijaín será nuevamente el 
abanderado de la delegación de la Isla, una 
escena que apreciaremos por octava ocasión 
en 11 años, exactamente a partir de la fiesta 
bajo los cinco aros de Beijing 2008.

Según los estrategas de la lucha cubana, el 
pinareño se prepara exclusivamente rumbo a 
Lima, donde tendrá como principales rivales 
al estadounidense Adam Jacob Coon, tercero 
del ranking mundial y líder del reciente 
certamen continental efectuado en Buenos 
Aires; y al representante de Chile Yasmany 
Acosta, cuarto del listado universal y forma-
do por nuestra propia escuela.

Esa debe ser su única aparición oficial 
de la temporada, lo que implicaría que su 
clasificación olímpica la busque Oscar Pino 
(9no. del RM) durante el Mundial de Astaná 
en septiembre. 

Anclar entre los seis mejores del peso 
será la tarea del capitalino, frente a hombres 
de rigor como Sergey Semenov (RUS), Heiki 
Nabi (EST), Riza Kayaalp (TUR), Jacob Coon, 
Acosta y otros. Por cierto, Pino podría doblar 
en ambos estilos varoniles durante esa lid, a 
tenor de la estrategia en curso para llevarlo 
a Tokio como librista.

Muchos extrañamos a Mijaín sobre los 
colchones, pero la búsqueda de su cuarto oro 
olímpico aconseja la preparación y el des-
canso adecuados, y hacer el peso y competir 
solo lo necesario, para evitar lesiones. Su 
altísima maestría se lo permite, y la mística 
de no enseñarse demasiado infunde terror 
en sus oponentes. (RTA) L

mijaín

Crecer en Lima: enorme reto 
nómenos diseñados desde las mecas del deporte 
mundial, cuya visión predominante tiende al 
mercantilismo, al negocio abierto y velado. El 
alto rendimiento se ha convertido en un asunto 
de ganar-ganar bajo un manto humanista creíble 
y funcional, al tiempo que despiadado.

Por eso el creciente apoyo gubernamental y 
del empresariado en muchos países; por eso la 
indetenible innovación tecnológica; por eso el 
manejo despiadado de marcas; por eso la mass-
mediación sin límite del hecho deportivo; por eso 
el arbitraje parcializado; y por eso el sistema de 
lides clasificatorias que no se apiada de las na-
ciones y atletas con escasos recursos financieros. 
Prima el imperio del capital.

Con esos apuntes puede comprenderse me-
jor el “ecosistema” que hallaremos en Lima a 
mediados de año. Ahí están algunas causas por 
las que nuestra embajada atlética tendrá menos 
integrantes y —probablemente— lidiará en menos 
deportes con respecto a la cita celebrada en la 
cosmopolita urbe canadiense (31). 

Por el contrario, la delegación debe participar 
en más pruebas que entonces (217) y tratar de 
superar la cifra de 121 finales disputadas, de las 
cuales apenas ganó el 29,7 por ciento.

Todos esos números tienen delante, sobre 
todo, a las nóminas de Estados Unidos, Canadá, 
Brasil, México y Colombia. Y asumamos que 
llegarán con fuerza a una fiesta que entregará 
boletos olímpicos para Tokio 2020 en un total de 
22 disciplinas.

La historia, las estadísticas, la sabermetría, 
permiten augurar que Canadá no tendrá ahora la 
misma “potencia”; que Brasil no vive similar efer-
vescencia que la del lustro anterior; y que Perú no 
es rival siquiera con la condición de anfitrión. 

¡Pero ojo! Esas son solo hipótesis, tendencias, 
lecciones. La correlación de fuerzas depende de 
muchos “hilos” entrelazados, entre los cuales 
no dejaría de mencionar las inscripciones fina-
les, marcadas por los vericuetos del calendario 
mundial, en tanto habilitan o cancelan partici-
paciones; el estado de forma en que se asuma la 
justa; la motivación de poder clasificar a Tokio; 

los premios ya prometidos en muchos países para 
los ganadores, entre otros.

“Controlar”, incluso medir ese universo 
circundante, resulta prácticamente imposible. 
Ante ello solo hay que colocar calidad, maestría, 
precisión, efectividad. 

La Dirección de Alto Rendimiento del Inder 
informó a los diputados que se identifican hasta 
46 posibilidades de oro, 29 de plata y 103 de 
bronce, para un total de 178 preseas. Ahí entra lo 
indudable y lo probable, aquello que solo la peor 
adversidad impedirá, y lo que habrá de ganarse 
por un tilín. Siempre, además, aflorarán el mila-
gro y la debacle.

Lucha, boxeo, atletismo, remo, canotaje, 
taekwondo, tiro, judo, gimnasia artística, ciclis-
mo, béisbol… He ahí la avanzada dorada, con el 
perdón de quienes se guarden ahora mismo un 
“conejo en la chistera”.  

Eso, traducido en nombres, habla de una lista 
clara de hombres y mujeres sobre cuyos hombros 
pesa una alta cuota de alegría para nuestro pueblo 
en el verano que asoma. Otro día podríamos po-
nerla en blanco y negro. No hay nada que ocultar, 
ni presión que exacerbar, pues cada cual conoce 
su compromiso.

Una idea más para aportar a la esencia del 
debate sobre Cuba en los Panamericanos: supe-
rar la actuación de Toronto pasa sin duda alguna 
por aumentar la cantidad de títulos, aunque el 
resto de los indicadores (participantes, deportes, 
finalistas, medallas, lugar) digan tanto o más 
que eso.  

El matiz clave, a mi juicio, para desterrar 
falsas expectativas y triunfalismos, lo aportó el 
presidente del Inder Osvaldo Vento Montiller en 
la sesión del parlamento a la que hemos hecho 
referencia: «ganar entre 35 y 40 medallas de oro 
en los Panamericanos de Lima es un enorme y 
complejo reto».

Luego, frente al paisaje dejado por la batalla, 
debatamos sobre el deporte cubano y su contexto 
de desarrollo. Ahí estará la esencia, y no en las pe-
roratas infértiles sobre propósitos, pronósticos, 
promesas y otras pequeñeces. L
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s p r i n t  p r o v i n c i a l

Vueltas de frente y 
atrás, giros, acrobacias 
en el aire y sobre todo 
espectáculo se generan 
desde los trampolines 
y la plataforma. En un 
renovado Complejo de 
Piscinas Baraguá el Tor-
neo CCCAN fue justi-
ficación para disfrutar 
de las bellezas del cla-
vados. (Fotos: Calixto 
N. Llanes)

O RECONOCIMIENTO AL COTORRO Rey Vicente 
Anglada y Pedro Medina, glorias del béisbol cubano, 
asistieron a la gala cultural por el 286 Aniversario 
de la fundación de Santa María del Rosario, en el 
municipio capitalino del Cotorro, y por el 500 de la 
Villa de San Cristóbal de La Habana. Allí entregaron 
reconocimientos a las entidades estatales que más 
sobresalieron en la jornada del esfuerzo decisivo en 
saludo al 60 Aniversario del triunfo de la Revolución. 
Entre esas se encontraban la dirección de deportes, 
merecedora de la condición de territorio habanero 
más destacado en el Deporte para todos durante el 
2018. Además fueron reconocidos los municipios 
Playa y Guanabacoa y las disciplinas baloncesto y 
lucha. (Reynaldo Hernández y Norma Herrera, CC. VV.) 
O CIENCIA Y TÉCNICA EN AGUADA Con favorables 
resultados sesionó el Fórum de Ciencia y Técnica en la 
Dirección de Deportes del municipio cienfueguero de 
Aguada de Pasajeros. El encuentro reunió a autores 
de 42 trabajos en tres comisiones. En la primera se 
asignó la condición de Relevante a Soporte para el aro 

de minibaloncesto 3×3, de Alexander Díaz Fernández 
y Tomás Calvo Quesada. Igual rango recibieron en las 
restantes salas Incorporación de algunas acciones 
técnicas en el programa de ortopedia en la escoliosis, 
de Yamilka Calderín Trimiño; y Maqueta representati-
va para el excursionismo deportivo, Tarea Vida, de 
Juan Valdés Vega y Osvaldo Valdés Vega. (Eduardo 
Morales Bernal) O ABANDERADOS GRANMENSES 
PARA JEN En el Memorial a los Mártires de Jiguaní 
se efectuó el abanderamiento de los equipos de 
taekwondo y bádminton que representarán a Granma 
en los venideros Juegos Escolares Nacionales. Una 
ofrenda floral dedicada a los caídos fue depositada por 
los fajadores Juan Esteban Sequeira y Liuber Pupo, y 
por la badmintonista Adriana Lobaina. El funcionario 
del PCC Yuedenis Romero pasó la bandera a la gloria 
del deporte Alberto Manuel Báez Pérez, “Lico”, quien 
la entregó a Alex Rodríguez (bádminton) y Briana 
Zamora (taekwondo). Carlos Enrique Camejo, comi-
sionado provincial de taekwondo, los exhortó a luchar 
por buenos resultados. (Yisel Castillo Castillo, C. V.)  

O SOBRESALEN HALTERISTAS MAYABEQUENSES 
Los pesistas escolares de Mayabeque, en ambos 
sexos, se mantienen en la élite nacional tras obtener 
11 medallas y el tercer lugar entre las 10 provincias 
participantes en una copa efectuada en Villa Clara.

En total se lograron dos preseas de oro, cinco 
de plata y cuatro de bronce en la categoría 13-14 
años. Entre las féminas sobresalieron Yoandra Isabel 
Castillo, de Quivicán, su coterránea Lianet Silva y la 
melenera Noslaidis Cruz. 

Por los varones en esa misma categoría se 
destacaron el lajero Daniel Cárdenas y los güineros 
Yadiel Rodríguez y Yosvany Reyes en 66 kg. Entre 
las muchachas de la categoría de 15 años resaltaron 
Emily Barrios, de Melena del Sur; Yuskelia Camero, 
de Quivicán, y la melenera Keyla Sánchez; y por los 
varones Yandry Duarte de Jaruco y el lajero Yoelmis 
Ramos.

Por provincias Santiago de Cuba logró el primer 
lugar, seguida por Villa Clara y Mayabeque. (Osvaldo 
Mederos Acosta, C. V.)

Realice un calentamiento de 5 minutos en 
que incluya marcha, flexiones y extensiones 
de las articulaciones de su cuerpo y baile con 
cambios de direcciones. Disfrute luego de la 
serie de ejercicios.

Complejo de 
ejercicios con bastón 
y silla para el hogar

4 P. I. Colocamos las piernas igual al ejercicio 
anterior y brazos arriba con el implemento, 
realizar: elevar pierna derecha y llevar los 
brazos a tocarla, cambio a la otra pierna. Los 
movimientos deben ser lentos y rápidos. De 10 
a 16 repeticiones y de 2 a 6 series.

Es momento de relajar, sacuda los brazos 
suavemente y luego las piernas, cierre sus 
ojos y coloque las manos en los muslos con la 
palma hacia arriba. Respire de 5 a 7 minutos y 
continúe con su día a día.

DIRECCIóN DE EDUCACIóN FíSICA  
Y PROMOCIóN DE SALUD

3 P. I. Sentado, piernas extendidas, brazos al 
frente, tomando el bastón, realizar: bicicletas 
lentas y rápidas realizando flexiones de brazo 
(trabajo músculo bíceps). De 10 a 15 repeticio-
nes y de 2 a 4 series.

2 P. I. Colocamos el bastón detrás de los 
hombros, piernas apoyadas y separadas, rea-
lizar: torsiones del tronco de forma alternada. 
De 10 a 16 repeticiones y de 2 a 4 series. 

Variante: Elevar la pierna contraria hacia 
la torsión.

1  P. I. Sentado con piernas extendidas y 
apoyadas al suelo, tomamos el bastón con las 
manos y brazos arriba, realizar: flexión del 
tronco hasta tocar la punta de los pies y P. I. 
De 10 a 16 repeticiones y de 2 a 4 series.

Variante: Realice el mismo ejercicio, pero 
cuando los brazos estén arriba flexiónelos 
atrás (trabajo de los músculos tríceps).
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Por Duanys Hernández torres

DIRECTIVOS del béisbol cubano informaron 
ya que la 59 Serie Nacional (SNB) no se detendrá 
a causa de la participación de nuestra principal 
escuadra en el Torneo Premier 12, previsto en 
noviembre en varios países.

La decisión, aunque polémica, resulta acerta-
da toda vez que los integrantes del Cuba jugarán 
la primera parte del clásico doméstico en sus 
provincias y partirán al continente asiático en 
plena fase competitiva.

Al disponer del tiempo requerido para acli-
matarse al cambio de horario, y para algunos 
partidos preparatorios, la tropa de Rey Vicente 
Anglada debe llegar en forma óptima a la justa 
más difícil y trascendente de la temporada.

La ruta crítica, ya sabemos, incluye un fuerte 
calendario internacional con la Liga Can-Am, el 
tope bilateral ante los universitarios de Estados 
Unidos, los Juegos Panamericanos de Lima y la 
primera fase de la serie nacional. Se antoja ade-
cuada para afrontar con opciones de éxito el reto 
que impone el Premier. 

Detener el campeonato nacional supondría 
ajustes complejos sin mucho tiempo de manio-
bra, dada la cercanía de la Serie del Caribe de 
Puerto Rico 2020, siempre colocada en febrero. 
Recordemos además que si las inclemencias del 
tiempo dicen presente la situación se tornaría en 
extremo tensa.

Ronda además otra problemática que rebasa el 
no tener tiempo para una mínima preparación rum-
bo a la cita boricua: se trata de la puesta en forma 
para el Preolímpico de las Américas, a celebrarse en 
Estados Unidos en marzo, al cual deberemos asistir 
si el cupo olímpico no cae en el Premier.

No hay dudas de que algunos equipos clasi-
ficados a la segunda fase de la 59 SNB se verán 
afectados por la salida de sus internacionales y 
de los refuerzos tomados que ostenten esa condi-
ción. Unos sufrirán más que otros, seguramente, 
pero la jugada está cantada y pueden perfilarse 
algunas estrategias.

 No obstante, la Dirección Nacional de Béis-
bol asegura que los elencos tendrán la opción de 
cambiar jugadores hasta tanto se  incorporen los 
que hayan merecido exhibir las cuatro letras.

Esta medida tiene un precedente en la 57 SNB, 
debido al Panamericano Sub-23 celebrado en 
noviembre de 2017. Aquella vez no existieron 
mayores complicaciones, pero ahora el evento y 
los convocados tienen superior rango.

Una de las incógnitas tiene que ver con el 
descanso que tomarán los peloteros claves que 
regresarán de Japón luego de una intensa campa-
ña de juego y entrenamiento. Seguro requerirán 
algunas jornadas de asueto y quizás no pisen 
la grama de nuestros estadios. Pienso que los 
fanáticos lo entenderán, máxime si aportan en 
el publicitado torneo de noviembre.

Allí los aficionados podrán ver a su selección 
en la lucha por un cupo olímpico hacia Tokio 
2020, y al mismo tiempo tendrán al plantel de su 
terruño o su preferencia intentando clasificar a 
la postemporada de la 59 SNB. 

La coincidencia de ambas lides aumentará la 
pasión por el pasatiempo nacional. Serán días de 
mucha expectación y felicidad. Que el béisbol no 
se detenga recibirá el agradecimiento mayoritario 
del respetable. L

EL GRUPO de 28 peloteros que se entrena 
en México desde el pasado 8 de abril ha 
tenido una excelente adaptación a las con-
diciones de altura.

El buen inicio de la preparación fue 
corroborado a JIT, a través de las redes 
sociales, por el doctor Francisco Montesi-
nos y por Ricardo Eizmendiz, al frente del 
trabajo técnico en el equipo dirigido por 
Rey Vicente Anglada. 

El galeno aseguró que los atletas se 
encuentran en perfecto estado de salud, 

28 miran bien 
desde lo alto

aunque «Yordanis Samón tuvo un absceso 
molar y ya está bien. Se logró la adaptación 
a la altura y los parámetros biomédicos 
marchan positivamente. El peso corporal 
mejora en todos los integrantes, así como el 
desarrollo de las capacidades funcionales».

Sobre el trabajo de la tríada médica 
manifestó que «seguimos estudiando los 
perfiles sicológicos y pruebas diagnósticas 
especiales como el tiempo de reacción y el 
Fliker. Realizamos los tests físicos previstos 
con buenos resultados».

Eizmendiz, por su lado, manifestó que 
los jugadores de posición están en gran 
forma y se han adaptado a los ejercicios 
realizados desde el punto de vista funcional 
y técnico.

«Llevamos dos sesiones centradas 
en la ofensiva y dos de trabajo defensivo, 
observándose eficiencia y voluntad por 
parte de los jugadores», aseveró el profesor 
capitalino.

Respecto al área de los lanzadores desta-
có el avance de algunas figuras: «En cuanto 
al nivel técnico se observan adelantos, con 
destaque para Pablo Guillén, Dariel Góngo-
ra y Yosimar Cousín. Los entrenadores de 
pitcheo trabajan en el cambio de velocidad, 
de gran importancia para enriquecer el 
arsenal de cualquier tirador».

En casa, específicamente en el estadio 
Latinoamericano, Ángel Ortega coordi-
na el trabajo de un prestigioso staff de 
entrenadores encargado de la atención a 
los restantes beisbolistas miembros de la 
preselección.

Para el avezado técnico granmense esta 
tarea significa un elevado reto profesional, 
ante el cual resalta las cualidades de los 
muchachos… 

«Me impresiona la juventud de muchos 
atletas, la entrega y convicción que tienen 
porque se consideran elegibles para los 
principales eventos del año», refirió.

Especificó que el plan de preparación 
es similar al que se realiza en la altura, y 
que los juegos internos comenzarán poco 
después de que regrese el concentrado de la 
tierra azteca. 

Cumplir lo planeado para esta etapa resul-
ta un paso clave rumbo a los grandes objetivos 
de la campaña: ganar los Juegos Panamerica-
nos de Lima y obtener el cupo olímpico hacia 
Tokio en el Premier 12. (DHT) L
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Por Duanys Hernández torres

LA XIV Universiada Nacional, celebrada en la Universidad Central Marta 
Abreu de Las Villas (UCLV), en Santa Clara, agrupó durante una semana a 
más de mil 300 personas entre atletas, jueces, entrenadores y personal de 
apoyo de 12 disciplinas deportivas.

El evento mostró la buena salud del movimiento atlético universitario, sin 
que hablemos de la “octava maravilla” del mundo moderno. Devino, eso sí, en 
colofón de una fiesta vivida desde los juegos en las diferentes facultades del 
país hasta la cita multideportiva que aún se organiza cada dos años.

Una de las grandes novedades fue la inclusión oficial del béisbol cinco y el futsal 
para mujeres, así como la llegada del bádminton en calidad de exhibición.

La pelota a la mano, como se le conoce en la Isla desde hace lustros, se robó 
los titulares por su arrastre de público en cada jornada hacia el bello terreno 
pintado en áreas de la Facultad de Ciencias Agropecuarias. La lid contó, in-
cluso, con jugadores de la preselección nacional.

Según Sergio Pérez, coordinador del Ministerio de Educación Superior 
(MES) para la nueva modalidad, al menos seis jugadores (incluidas dos mu-
jeres) mostraron calidad suficiente para integrar futuras selecciones cubanas. 
Sin dudas, la prueba llegó para quedarse en las rutinas de los centros de altos 
estudios del país.

El futsal para féminas se disputó en el tabloncillo de la Facultad de Cul-
tura Física de Santa Clara y recibió elogios por la calidad de los equipos 
participantes. Lindas gambetas, gran entrega y sobre todo goles marcaron el 
devenir de la justa. Prueba de los límites apreciados fue que una jugadora de 
la Universidad de Oriente, casi desmayada, marcó el gol que  aseguró la presea 
de bronce a su conjunto. 

Varios deportes gozaron de excelente nivel, como el béisbol tradicional. 
En los terrenos habilitados se presentaron peloteros con experiencia en 
series nacionales, como el pinero Leonardo Urgellés, contratado hace algún 
tiempo en Japón.

La novena de Isla de la Juventud se llevó el título, algo lógico tras desem-
barcar con una nómina encabezada por la mayoría de los campeones en la 
pasada Serie Nacional Sub-23. Guantánamo y Camagüey le escoltaron en 
el podio, gracias también a la actuación de hombres con “carretera” en los 
clásicos domésticos.

En el ajedrez triunfaron maestros internacionales en cada sexo. En la lid 
varonil compitió un trío con más de 2 300 puntos Elo, una sola muestra de la 
fuerza de un deporte de histórico arraigo en nuestras universidades.

El voleibol contó con varios exponentes del más reciente campeonato 
nacional de primera categoría. Además se dio el lujo de recibir de nuevo al 
Dr. C. Ídolo Gilberto Herrera, uno de los mejores estrategas de la malla alta 
en la historia de Cuba. 

El futsal para hombres deparó un trepidante final de penales, en que la 
victoria correspondió por 4-3 a la Universidad de Pinar del Río frente a la de 
Ciencias de la Cultura Física y el Deporte Manuel Fajardo (UCCFD). Fue la lid 
que cerró con broche de oro el calendario.

La prestancia del arbitraje merece espacio también en estas líneas, máxime 
en la pelota y el futsal, al disponerse de profesionales con participación en 
series nacionales y de categoría internacional, respectivamente.

El evento que más sintió las ausencias fue el baloncesto, debido a la coin-
cidencia del torneo con las ligas superiores. Lamentable tratándose de una 
de las grandes vedettes de estas fiestas.

Al esfuerzo organizativo se refirió José Barsinde Herrera, director de ex-
tensión universitaria del MES: « ha sido una Universiada de lujo, porque se 
repararon residencias estudiantiles, el tabloncillo de la Facultad de Cultura 
Física y otras instalaciones de la sede central».

Además «se garantizó una excelente alimentación y el plan de transpor-
tación previsto. El gobierno reforzó las rutas desde y hacia la UCLV. Todo 
salió como un reloj, a pesar de la lejanía de algunas instalaciones. La UCLV 
fue una dignísima sede».

Finalmente comentó: «El deporte universitario cubano es de nuevo tipo 
y trata de adecuarse a lo que sucede aquí y en el mundo. Por eso la inclusión 
de nuevas modalidades. Tratamos de que las convocadas a la Universiada se 
jueguen en todos los centros del país».

El respeto, la rivalidad y la alegría fueron protagonistas en una confrontación 
que en 2020 inundará los recintos de la educación superior en La Habana. L

Por lisset i. ricardo

VINCULAR durante casi dos décadas 
el trabajo profesional de cocinero con 
la enseñanza del taekwondo ha exigido 
de Frank Rendón Guerra mucho sacri-
ficio y entrega. Sin embargo, a sus 54 
años de edad lo sigue disfrutando como 
el primer día. 

Desde pequeño le gustó el deporte, 
en especial los de combate. Practicó 
boxeo, lucha y como judoca estuvo en 
la Eide de Isla de la Juventud, mas ex-
trañaba a su padre y la abuela y retornó 
a Marianao, el sitio en que se crio.

Desde los 18 años trabajó como 
ayudante de chapistería; albañil y 
cortador de caña en el Ejército Juvenil 
del Trabajo; operador de calderas en la 
refinería Ñico López; vendedor en va-
rios agromercados de La Habana Vieja 
y jardinero en Cayo Largo del Sur.

«Me gustaba manejar, pero en el 
cayo pasé un curso de lunchero y en 
ese oficio me estabilicé desde 1997, en 
el restaurant Siete Mares del Vedado. 
Luego me esmeré en mi superación y 
llegué a Chef de cocina internacional», 
cuenta animado.

En 1999 Frank perdió a su mamá 
y buscó en el deporte la forma de mi-
tigar su depresión: «En judo obtuve 
cinta marrón, eso permitió iniciarme 
en el taekwondo en un área del Pa-
bellón Cuba, dirigido por el séptimo 
Dan Julián Reina. Estudié mucho, 
me concentré en eso y con los años 
conseguí el quinto Dan, igual con la 
ayuda de los maestros Gilberto Pérez 

D e p o r t e  u n i v e r s i ta r i o

¡Arde la llama! 

los “pacíficos” 
guerreros de 

centro Habana

y Juan Carlos Palma».
Recuerda el apoyo de su esposa 

Beatriz; de sus hijos que le han regala-
do una nieta cada uno; y del profesor 
Antonio García, quien en el año 2000 
lo acogió como ayudante en la Escuela 
Raquel Pérez de Centro Habana. Ahí, 
en sus días libres, empezó el trabajo 
comunitario que continúa en la Escuela 
de Teatro de la zona de Cayo Hueso.

«Me he familiarizado con el trabajo 
con los niños. Llegan con diferentes ca-
racterísticas, pero he podido observar 
como mejoran la disciplina, aprenden 
a saludar, a comportarse. Insisto en que 
si aquí llegan tarde lo harán luego en su 
centro de trabajo».

Frank tiene en su colectivo al veteri-
nario y cuarto Dan Félix Agüero Díaz, y 
a los jóvenes instructores Félix Agüero 
y Wilson Corrales, segundo y primer 
Dan, respectivamente.

«La atención no ocurre solo en el 
área, pues tenemos alumnos con fami-
lias disfuncionales y nos acercamos lo 
más posible. Si algún muchacho se en-
ferma lo visitamos. En ocasiones com-
partimos en actividades recreativas y 
siento que lo agradecen», relató.

«Es muy importante el rigor, el 
comportamiento, inculcarles valores. 
A veces no quieren entrar a la Eide, 
pero tratamos de convencerlos sobre 
la posibilidad de un futuro en el de-
porte. Hablamos con los padres porque 
nuestros esfuerzos tienen también 
el objetivo de que promuevan a esos 
centros», reconoció.

Tiene alumnos de diferentes grados 

o cinturones, obtenidos por la maestría 
y habilidad física, pero también por la 
progresión en cuanto a actitudes de 
respeto, constancia y conducta. 

Frank y su equipo quisieran tener 
mejores condiciones en el área, como 
un baño y el local para resguardar sus 
medios. Existe la posibilidad, pero la 
dirección de la escuela no lo permite.

«Siempre hay objeciones, pero nos 
unimos y contamos con el apoyo de 
los padres, quienes colaboran en las 
graduaciones, los pases de cinta, las 
exhibiciones y las actividades festi-
vas, siempre sin bebidas alcohólicas 
ni cigarros.

Muchos de los familiares presen-
cian las clases a partir de las cinco 
de la tarde, de manera que JIT quiso 
escuchar alguna apreciación...

Elisbey Cervantes, mamá de Karel 
García, un adolescente ya “veterano” 
por sus casi cinco años en estas cla-
ses, elogió el proyecto en tanto puede 
ayudarlo a enfrentar armoniosamente 
la vida sin involucrarse en “malos 
pasos”.  

«Mi hijo nunca estaba quieto y el 
sicólogo sugirió vincularlo al deporte. 
Aquí gasta energías y está más estable 
y disciplinado. Igual se refleja en la 
escuela», comentó. 

«Karel no es la excepción, han 
pasado otros con serios problemas 
y se transforman para bien. No solo 
aprenden el deporte, sino a ser más 
controlados y pacíficos. Eso nos tran-
quiliza. Agradecemos la labor de Frank 
y su colectivo», concluyó. L
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frank en plena sesión.


